

Introducción a la Lectura de este Número

En la presente década han tenido lugar cambios muy importantes en el volumen, la composición y el destino de la inversión extranjera. De esto se ocupa el artículo de Alfredo Guerra-Borges, *La inversión extranjera en América Latina: algunos hechos y tendencias sobresalientes en los últimos años*, que aparte de ofrecer un cuadro de la evolución observada en nuestros países en el presente decenio, traza una panorámica de la inversión extranjera en el mundo, de manera que se puedan apreciar mejor las semejanzas y diferencias específicas de América Latina en ese contexto, lo mismo que las perspectivas más probables en esta materia.

Por su parte, Irma Manrique centra su atención en uno de los componentes más importante de las políticas gubernamentales del último sexenio: la política cambiaria, cuya evolución es seguida paso a paso, relacionándola tanto con sus causas como con sus consecuencias más relevantes. *En México: política cambiaria y "cambios estructurales"* Irma Manrique cuestiona el manejo que se ha hecho del tipo de cambio dentro de la orientación modernizadora y aperturista que se ha impreso a la economía mexicana, para concluir con un análisis del último trimestre de 1987, "escenario del desborde de la crisis financiera", según sus palabras.

En *El fracaso del proceso de renegociación de la deuda y las reformas al sistema monetario internacional*, Carlos Roza exhibe la contradicción implícita en las propuestas de "crecer para pagar" que en los años recientes se han preconizado como una salida a la deuda externa de América Latina. Roza consagra su atención, además, a la relación existente entre deuda y reforma monetaria mundial, se detiene a considerar la tendencia a la desregulación del sistema financiero de los principales países industriales y examina igualmente la significación del endeudamiento de los países industriales, apuntando, finalmente, la "lección a aprender" de la experiencia reciente.

En su artículo: *La deuda externa y los cambios del capitalismo latinoamericano*, se ocupa Jaime Estay del pago de la deuda externa de América Latina, que se ha constituido en la

expresión más clara de la contradicción entre el papel que se pretende que juegue la acumulación capitalista en América Latina y las restricciones impuestas a la reproducción capitalista por la transferencia de excedentes con motivos del servicio de la deuda.

Esta situación, acompañada por los problemas de las bolsas de valores a nivel mundial, a juicio de Estay ocasionará una agravación de las ya deterioradas relaciones económicas internacionales de América Latina, y ello nuevamente acarreará las crisis del sector externo, una ola de profundas devaluaciones, y un incremento de la fuga de capitales, así como modificaciones profundas en las estrategias de desarrollo de la región.

Mario Burkún vuelve sobre las cuestiones financieras internacionales en su ensayo: *Planificación, restricción financiera e integración latinoamericana*, tomando como punto de partida los acuerdos de cooperación e integración suscritos en 1986-1987 por Argentina y Brasil. El tratamiento de la materia lleva a Burkún a "definir los contornos actuales de cada sistema productivo, financiero y comercial en dichos países", para luego considerar los límites de la restricción financiera y la posibilidad de obtener recursos frescos por la vía de la inserción internacional, del uso de los recursos internos o mediante la creación de un mercado "protegido, ampliado y cautivo" de los dos países mencionados.

Arturo Guillén Romo presenta las similitudes y las diferencias de *México y Venezuela: dos economías petroleras endeudadas*, ponencia presentada en la Jornada "Venezuela 86" que llevó a cabo la Casa de la América Latina en París (1986). Por encima de las diferencias, el caso que se analiza muestra que las economías latinoamericanas encuentran en la deuda externa uno de los principales obstáculos para estabilizar sus procesos de reproducción del capital.

En la *Sección de Teoría* se presenta esta vez un ensayo de Fernando Carmona sobre *Las leyes del desarrollo capitalista y las políticas económicas "neoliberales"*. Se trata, en verdad, de un ensayo en el cual a partir de las reflexiones teóricas se abordan cuestiones esenciales de la economía real, lo que, a su vez, apunta en la dirección de una comprobación de las generalizaciones teóricas. *Problemas del Desarrollo* espera que Carmona

haya reabierto un espacio que en los últimos tiempos ha estado vacío: el de las colaboraciones sobre problemas visualizados en la perspectiva de la teoría.

Aparte de la habitual sección de reseñas de libros, reiniciada en la edición anterior de la revista, quisiérase destacar la inclusión en este número del Índice anual de *Problemas del Desarrollo* (de los números 68 al 71), que comprende tanto una entrada por autores como por materias. La ocasión es propicia para anunciar la futura edición de un Índice, por autor y por materia, que cubre todos los números de *Problemas del Desarrollo* apreciados desde su creación hasta 1986, toda vez que 1987 ha sido incorporado al Índice anual antes mencionado.